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Как только ребенок начинает разговаривать, общаться с родителями, 

другими детьми и взрослыми, на долю семьи выпадает испытание шквалом 

вопросов, многие из которых могут поставить в ступор даже самого 

эрудированного родителя.  

Мне хотелось бы объяснить, почему так важно отвечать на все вопросы 

вашего ребенка и как это делать правильно. «Почему трава зеленая?», «Зачем 

дождь идет?», «Почему машина едет?», «Самолет почему не падает, а 

теплоход, такой тяжелый и не тонет?» - это лишь ничтожная часть 

вопросов, которыми вас могут озадачить дети.  

Познавая мир вокруг себя, ребенок находит единственный способ 

расширить свои знания – задать вопрос маме или папе. Вопросы 

накапливаются и, благодаря тому, что ребенок начинает делать 

самостоятельные выводы, у него появляются собственные суждения, 

основанные на наблюдениях и общении с другими детьми, и конечно, он 

захочет проверить правильность своих мыслей, задав вопрос вам.  

Наибольшее количество вопросов появляется у детей в возрасте 4-5 лет. 

Ответы на многие из них сложно даются взрослым, ведь информацию 

необходимо доносить максимально доступно для ребенка.  

Почему же так важно отвечать на все детские вопросы? Ответ очевиден.  

Общаясь с ребенком, отвечая на его вопросы, родители развивают не только 

умственные ресурсы малыша.  В процессе беседы с малышом простым языком 

вы закладываете нравственно – этические нормы поведения.  Например, 

объясняя, чем отличается насмешка от шутки. А сложные вопросы могут 

заинтересовать и вас самих, побуждая найти ответы. 

И наоборот, игнорируя вопросы ребенка, ссылаясь на нехватку времени 

и ограничиваясь фразой: «Вырастешь - поймешь», вы устанавливаете 

неверный стереотип общения, постепенно, отдаляя от вас малыша и вынуждая 

его искать ответы у других людей, чьи этические внутрисемейных нормы 

могут отличаться от ваших.  

Чем больше расширяется кругозор ребенка, тем больше вопросов он 

задает, вопросы усложняются, и перестают ограничиваться формой «зачем» и 

«почему». Дети начинают различать формы, состояния и изменения 

окружающего мира и вместо вопроса: «Почему небо синее», вы можете 

услышать вопрос: «Отчего движутся облака? А почему они разной формы? 

И почему из туч гремит гром».  

Отвечая на все вопросы своего малыша, присядьте на рядом с ним, 

обязательно смотрите на него, говорите спокойно и приветливо, чтобы 

ребенок понял, как его вопросы важны для Вас.   



Дайте понять вашим детям, что незнание чего-либо - это лишь 

возможность научиться новому, это не стыдно, а наоборот правильно.  

В раннем возрасте на вопросы детей лучше всего отвечать кратко, но 

максимально понятно для ребенка.  

А, если ребенок вас спрашивает о том, о чем он может додуматься сам, 

подведите его к правильному решению. Что может быть приятнее для мамы, 

как видеть радость и восторг в глазах ребенка, когда он сам ответил на свой 

вопрос. Обязательно хвалите малыша.  

Чем старше становится ребенок, тем реже он начинает задавать вопросы. 

Это связано с тем, что, взрослея, дети начинают стремиться к 

самостоятельности. У них развивается логическое мышление, накапливается 

жизненный опыт, возможность обратиться к информационным ресурсам.  

 Я думаю, что самое главное в отношениях с детьми это умение 

находиться с ними «на одной волне», понимать их проблемы в любом 

возрасте. А ваша доброта, понимание и отзывчивость, которую вы отдавали 

детям, вернется к вам, к окружающему миру и от ваших детей.  
 

 


